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Ficha de cadastro  

 

Tipo de entrevista: História oral temática  

 

Entrevistadora: Vanessa da Silva Santos Ferreira 

 

Instituição: Etec Cônego José Bento, em Jacareí/SP 

 

Entrevistado: Willians Douglas Soares  

 

Elaboração do roteiro da pesquisa: Vanessa da Silva Santos Ferreira 

 

Local da entrevista: Centro de Memória Etec Cônego José Bento 

 

Data: 7 de maio de 2025  

 

Técnico de gravação: Ruan Matheus Gimenes dos Santos 

 

Duração: 10 minutos e 59 segundos 

 

Número de vídeo: 01 (um)  

 

Transcritora: Vanessa da Silva Santos Ferreira 

 

Número de páginas: 9 

 

 

Sinopse da entrevista:  

Entrevista de história oral de vida realizada pela professora Vanessa da Silva Santos Ferreira, 

docente pesquisadora do Centro de Memória da Escola Técnica Estadual Cônego José Bento, 

em Jacareí/SP, com o colaborador Willians Douglas Soares, no dia 7 de maio de 2025, às 15 

horas, na Etec Cônego José Bento, com a finalidade de compor o estudo sobre a trajetória do 

curso Técnico em Mineração, sob a coordenação da professora Julia Naomi Kanazawa, 

coordenadora de projetos na Cetec. O docente Willians Douglas Soares atuou como professor 

das disciplinas de Trabalho de Conclusão de Curso e Química no curso Técnico em 

Mineração nos anos de 2009 e 2010. 
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Transcrição da entrevista 

Transcritora: Vanessa da Silva Santos Ferreira 

 

Datas da transcrição da entrevista: 4, 6 e 7 de junho de 2025  

 

 

Vanessa da Silva Santos Ferreira (VSSF): Boa tarde, professor Willians, obrigado por nos 

conceder essa entrevista e eu gostaria que você falasse sobre você, seu nome completo, 

nascimento, residência e profissão. 

 

Willians Douglas Soares (WDS): Bom, meu nome é Willians Douglas Soares. Sou de 

Jacareí. Moro na Rua Sol Nascente, 66, Jardim Panorama. Profissão: professor, né? Hoje sou 

professor, e tenho 60 e... vou fazer 62 anos. 

 

VSSF: Quando o senhor ingressou aqui na escola? 

 

WDS: Eu já entrei num concurso público aqui em 2007, dia 23 de junho de 2007. 

 

VSSF: Por qual curso o senhor entrou?  

 

WDS: Eu entrei pelo curso de Técnico em Química, né? Só tinha noturno.  

 

VSSF: Qual era o período das aulas?  

 

WDS: Todos eram noturnos, né? É o as minhas primeiras aulas foram nas primeiras aulas, 

tinha poucas aulas. 

 

VSSF: Onde era ministrado o curso de Mineração? 

 

WDS: O curso de Mineração, foi feito em Taubaté, não na Etec. Uma escola de curso 

profissionalizante em Taubaté que a diretora na época, né, a Maria Thereza (Maria Thereza 

Ferreira Cyrino) ingressou lá e conversou e foi dado esse curso nessa escola. 

 

VSSF: Além do senhor, quem mais dava aula nesse curso? 
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WDS: Bom, tinha eu, o meu amigo Vicente, né? Em memória que vamos dizer, coitado.  

Daqui, da Etec, era só nós dois. Aí, depois mais tarde lá, porque o curso em si, primeiro 

módulo e o segundo eram três módulos, o primeiro e o segundo, tinha Química, tinha 

Topografia, e coisa e tal, então foi eu e o Vicente e um ou dois professores de lá. Quando 

chegou no terceiro módulo, que aí era a parte mais técnica, né? Aí entrou outros professores 

de lá. 

 

VSSF: Quais eram as disciplinas ministradas nesse curso?  

 

WDS: Então tinha Topografia, tinha Química, tinha...como que chama? Mine... Mineralogia, 

eu acho. Eu não lembro bem é específico de todas as matérias, a minha foi TCC (Trabalho 

de Conclusão de Curso), né? No último eu fiquei com TCC, eu fui o único professor com os 

três nomes.  

 

VSSF: Quais disciplinas você ministrava além de TCC? 

 

WDS: Tá, A minha foi a parte mais química, Química dos Minerais. 

 

VSSF: Por que abriram esse curso?  

 

WDS: Então esse curso foi aberto em Taubaté, porque a VCP que é a Votorantim cimento 

necessitava de mão de obra de técnicos em mineração e não tinha na região, na região, em 

lugar nenhum. O Centro Paula Souza, mesmo não tinha, então a Maria Thereza que trouxe o 

curso, né? Para essa mão de obra faltante, estava para bater, principalmente todos os alunos 

que fizeram o curso, vou colocar aí uns 80% foi trabalhar direto, poucos ficaram para fora. 

 

VSSF: E por que esse curso acabou?  

 

WDS: Porque era um curso que foi pedido pela VCP, né? A VCP pediu e não teve mais 

demanda de mão de obra, né? Então, ela pediu aquela turma, quem se formou já se deu bem, 

já entrou trabalhando. 

 

VSSF: Por que o curso era em Taubaté? 

 

WDS: Porque também a VCP é em Taubaté, né? Era lá, você está indo lá, mas era lá na 

época e todo a parte burocrática, e o alto escalão da VCP...todos estavam lá, então eles 



 

 

 

5 
 

acharam melhor pessoal que fosse lá mesmo também, né? Pegar os alunos de lá, do que 

pegar o aluno daqui de Jacareí, para ir para lá. 

 

VSSF: Você falou que só uma turma que se formou, né? Quantos alunos tinham? 

 

WDS: Então, na época, acho que era 30 alunos, 30 alunos. No final ficou, acho que 25 a 26 

alunos. 

 

VSSF: A turma era mais masculina ou feminina?  

 

WDS: Não era mesclado, era bem mesclado. 

 

VSSF: E de onde eram os alunos?  

 

WDS: Todos de Taubaté, não tinha ninguém de fora de Taubaté. 

 

VSSF: E como você ia e voltava do seu trabalho lá? 

 

WDS: Então no comecinho, né? A gente, como eu tinha, a gente acertou o horário com a 

Maria Thereza, tudo. Eu ia uma vez por semana, então eu ia de ônibus e voltava de ônibus. 

 

VSSF: E quantas turmas tiveram, apenas uma turma?  

 

WDS: Só uma, uma única turma. 

 

VSSF: Como era a sua rotina para trabalhar lá. Que horário você entrava e que horário você 

saía?  

 

WDS: Meu horário de entrada na escola era 7 horas. Geralmente eu chegava lá 6 e meia, às 

vezes, para fazer alguma coisa, tirar uma cópia de uma prova, alguma cópia de alguma coisa, 

né? Que tinha lá e saía às 11h da noite. 

 

VSSF: E onde era o curso, exatamente? O endereço ou o nome da escola? 

 

WDS: Então aí eu vou falar para você o nome da escola, eu não lembro, mas eu posso 
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procurar saber. Eu não lembro agora de cabeça é uma...mas é uma escola que não tem nada 

a ver com o Centro Paula Souza. 

 

VSSF: Não era uma Etec. 

 

WDS: Não. 

 

VSSF: Você pode descrever o local do curso? 

 

WDS: Então, o curso era uma escola que era uma escola profissionalizante, tinha alguns 

cursos lá, por exemplo, elétrica residencial, né? Algumas coisas assim. E era tipo uma ONG, 

uma ONG. A gente, a Maria Thereza conseguiu uma sala, à noite, tinha essa sala vaga. 

 

VSSF: E onde ficavam os livros do curso?  

 

WDS:  Na época, quando começou o curso, a VCP liberou o dinheiro, a verba, né? A Maria 

Thereza comprou, pediu para os professores os títulos dos livros, coisa e tal, foi comprado e 

ficou tudo o arquivo lá na escola durante o curso. Depois do curso, vieram todos para a Etec. 

 

VSSF: Ficavam numa sala específica? Ou biblioteca? 

 

WDS:  Na sala, ficava na mesma sala que a gente dava aula, tinha um armário com uma 

biblioteca. 

 

VSSF: Legal. O curso era uma parceria entre o Centro Paula Souza e alguma outra entidade? 

 

WDS: Sim, era a VCP, né? A Votorantim Cimentos e entre o Centro Paula Souza. O diploma 

em si saiu sendo Centro Paula Souza. 

 

VSSF: E vocês tem algum registro fotográfico dessa turma da época?  

 

WDS: Como existe fora, né? A registro é como é que chama? Filhos do Osni, é que tem na 

comunidade, na internet, né? Tem, acho que tem algumas fotos lá, e até da formatura tem. 

 

VSSF: Interessante, você tem acesso a essas fotos?  
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WDS: Tem, tem, tem, é, é público.  

 

VSSF: Mas se puder compartilhar conosco. E essas aulas, elas eram somente teóricas? 

 

WDS: Sim, sim, era mais teórica do que prática, né para quem dava aulas de prática seria a 

parte mais técnica, né? E eles iam com os professores da área lá na Pedreira, na fábrica, 

fazia aulas, né? A minha parte mesmo é a química, então tinha tanto é prática, ia levar 

alguma coisa prática para a sala, mas não uma coisa muito é, assim, específica da coisa, 

não é uma coisa mais bem light, uma coisa bem simples, coisa mais simples possível. 

 

VSSF: E para finalizar, como você avalia esse curso? Você acha que foi um curso que foi 

bem? Bem ministrado...  

 

WDS: Bom, o curso em si foi muito... eu vi eu vi. Eu vejo pela parte da administração que foi 

muito corrido, principalmente que tem a Maria Thereza, mesmo correr atrás de profissionais 

que não tem nada aqui não Vale, não tem, tinha muito, teve professores que veio de outro 

estado para dar aula de lá, né? Conseguiram, que estava em Taubaté dando sopa e ela 

conseguiu. Mas o curso em si, por ser uma parceria entre Centro Paula Souza e iniciativa 

privada, e eu acho que valeu muito a pena. Por quê? Principalmente para os alunos, né, que 

todos saíram empregados, maioria, quem quis estar empregado já estava, não teve até hoje.  

Eu tenho uma menina, Thais o nome dela, aluna, ela trabalha na VCP lá, técnico em 

Mineração, então todos estão lá, cada um num local, todos empregados foram ótimos, 

excelente curso. 

 

VSSF: Gostaria de agradecer a sua participação, professor. Com certeza essas informações 

vão ser muito importantes para compor minha pesquisa, né? 

 

WDS: Hum.  

 

VSSF: Para investigar todo o trajeto histórico desse curso, que foi no ano de 2010, né?  

 

WDS: Em 2010, então alguns livros ainda estão aqui na biblioteca. 

 

VSSF: Sim.  

 

WDS: Foram separados lá que alguns livros que vieram de lá 
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VSSF: O curso era de 1 ano e meio,  

 

WDS: Um ano e meio, 3 módulos.  

 

VSSF: Ah, se foram 3 módulos também, tá joia?  

 

VSSF: Muito obrigada, professor, por conceder essa entrevista pelo seu tempo, a gente 

agradece. Já vamos encerrando então a entrevista, obrigado.  

 

WDS: Obrigado você. 
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Willians Douglas Soares é bacharel em Química Industrial pela Universidade de Mogi das 

Cruzes (2004). Docente da Etec Cônego José Bento/CEETEPS. Tem experiência na área da 

Educação, com ênfase em Ensino Técnico. É coordenador pedagógico do curso Técnico em 

Química. 

 

 

Dados Biográficos da Entrevistadora 

 

 

Vanessa da Silva Santos Ferreira é licenciada em Letras (2011) pela Universidade Braz 

Cubas. Mestre em Linguística Aplicada pela Universidade de Taubaté (2021). Aluna do curso 

de Pedagogia no Instituto Federal de São Paulo câmpus Jacareí. Docente da Etec Cônego 

José Bento/CEETEPS. Tem experiência na área da Educação, com ênfase em ensino-

aprendizagem de Línguas. É docente pesquisadora do Centro de Memória Etec Cônego José 

Bento. 

 

Anexos (documentos são sigilosos e não ficarão disponíveis on-line ao público): 

 

Termos de Cessão dos Direitos Autorais de Willians Douglas Soares 

 

Termos de Autorização para uso de Imagem de Willians Douglas Soares 

 

 

 


